新形势下的俄美关系走向*

□ 柳丰华

[提 要]俄罗斯与美国因乌克兰危机全面升级已陷入全面对抗。普京在新的总统任期将继续以军事实力追求其在乌克兰的主要目标,抗衡美国制裁与遏制,依靠核威慑保卫国家安全和战略利益,抵制美国对俄内政干涉,抑制美在欧亚地区的扩张。新一届美国政府将延续遏俄弱俄政策,强化对俄制裁与遏制,欲使俄罗斯遭受"战略失败"。双方在核军控领域达成合作的可能性不大。俄美全面对抗将贯穿普京六年任期,甚至延续到2030年代上半期。未来俄美关系存在因美国内政和国际形势等变化而改善的可能性,但改善的概率小,幅度有限。未来俄美战略军备可能无约可控,俄罗斯同美国和北约在乌克兰可能发生有限规模的直接常规武装冲突,这是两国和国际社会需要预防的两个重大安全风险。

〔关键词〕俄美关系、俄美全面对抗、美国对俄政策

[作者简介] 柳丰华,中国社会科学院俄罗斯东欧中亚研究所俄罗斯 外交研究室主任、研究员

〔中图分类号〕D851.22

〔文献标识码〕A

〔文章编号〕0452 8832 (2024) 3 期 0038-22

在近年来俄美对抗不断加剧的背景下,2024年俄罗斯和美国总统选举对

^{*} 感谢《国际问题研究》编辑部和审稿专家的修改意见,文中不足之处由作者负责。

俄美关系走向的影响备受国际社会关注。3月,普京再次赢得俄罗斯总统选举,随后开启第五个总统任期。美国总统大选亦拉开帷幕,结果将于11月揭晓。俄美关系在两国选举后何去何从,攸关世界格局演变、国际战略稳定和地区局势。本文将在俄美关系现状基础上,研判普京新任期对美政策和美国新政府对俄政策,展望俄美关系前景。

一、俄美关系进入全面对抗

在 2018 年 5 月普京开始第四个总统任期时,俄美关系早已因乌克兰危机而处于有限对抗与局部合作的状态。到 2024 年 5 月普京开启第五个总统任期时,俄美已因乌克兰危机全面升级而陷入全面对抗。对于乌克兰危机全面升级后的俄美关系,国内外学术界常用"俄美对抗""混合战争""冷战 2.0"或"新冷战"等说法来界定,但用"全面对抗"似乎更能准确反映其实质和特点。主要原因在于:"俄美对抗"更多反映了两国地缘政治、经济和外交对抗,而不大重视双方在意识形态等领域的斗争;[1]"混合战争"注意到俄美在政治、经济、军事和信息等领域的对抗,却没有突出俄美军事对抗——特别是双方在乌克兰间接冲突可能升级——的首要性和危险性;[2]"冷战 2.0"或"新冷战"则高估了当前俄美对抗的世界意义和影响范围。[3] 俄美全面对抗是普京在新的总统任期开展对美外交的基点,也是研判未来普京对美政策走势的主要背景和依据。

(一) 经济制裁与反制裁

美国对俄罗斯在乌克兰"特别军事行动"首先而直接的反应就是制裁,

^[1] Андрей Сидоров, "Россия и Запад после начала СВО: к вопросу о новом качестве противостояния," *Международная жизнь*, №12 2023 г., сс.22-33. 柳丰华: 《抗西联东——乌克兰危机时期普京政府的对外政策》, 《俄罗斯学刊》2023 年第 4 期,第 37-51 页。

^[2] Андрей Ильницкий, "Война за государство," *Международная жизнь*, №6 2023 г., сс.72-89.

^[3] Морозов Ю.В., "Взаимоотношения КНР – США – РФ в условиях военного кризиса на Украине," *США & Канада: экономика, политика, культура,* №7 2023 г., сс.85-93.

包括对俄方人员、实体和行业的制裁,这里主要论述经济制裁与反制裁。一方面,美国企图通过经济制裁摧毁俄罗斯经济,迫使俄按照美方要求结束乌克兰危机,并改变俄挑战美主导国际秩序的外交政策。另一方面,美国以经济制裁而不是军事干涉方式介入乌克兰危机,可避免与俄罗斯发生直接军事冲突,并预防两国核冲突。

美国对俄经济制裁主要包括: (1) 金融制裁: 冻结俄罗斯储存在西方 国家的价值约3000亿美元的黄金和外汇储备:将俄多家银行从环球银行金融 电信协会(SWIFT)支付系统中剔除:封锁被列入美国"特别指定国民"(SDN) 清单的俄银行等。金融制裁的目的是阳止俄罗斯银行在世界范围开展业务, 实质上是封锁俄进出口贸易,并使俄中央银行无法保持其资产流动性。[1](2) 对能源行业制裁:停止从俄罗斯进口石油和天然气:与欧盟共同限制对俄出 口炼油设备和技术:与欧盟和七国集团其他成员国对俄海运石油出口实施"禁 运令"和"限价令"(价格上限为每桶60美元):禁止进口俄罗斯石油产品等。 油气是俄罗斯经济的关键支柱和国家预算收入的主要来源,美国联合欧盟等 盟友试图通过限制俄油气出口收入,达到重伤俄经济命脉的目的。能源制裁 主要是俄罗斯油气最大进口伙伴欧盟的制裁,严重打击了俄油气出口及产业, 而油气管道不足及其修建周期漫长等因素,则使俄不能及时将油气出口从西 方转向东方而获得补偿。(3)对军工行业制裁:制裁俄罗斯国防工业企业: 禁止向俄出口军事技术和军民两用产品;禁止向俄供应用于制造武器的半导 体和电子元器件等。军工制裁意在限制俄罗斯武器生产和研发能力,从而削 弱俄军战斗力。美国对俄制裁范围还包括俄罗斯航空、汽车、冶金、高科技 和机械制造等行业。此外,美国取消了俄罗斯贸易最惠国待遇,大幅提高俄 出口产品关税。

针对美国制裁,俄罗斯采取了一系列反制裁措施。普京政府将美国和欧盟成员国等确定为"不友好国家",限制俄罗斯国内资金流入这类国家,限

^[1] Бубнова Н.И., "Тотальные санкции Запада против России в контексте «интегрированного сдерживания»," Общественные науки и современность, №6 2022 г., сс.7-22.

制俄企业与其公司的交易。俄罗斯实行对外贸易去美元化政策,不断提高外贸结算中卢布和伙伴国货币的比例,并致力于建立可替代 SWIFT 的国际支付系统。俄罗斯要求"不友好国家"用卢布支付俄天然气费用,以确保货款不会被美欧银行冻结。针对美欧"限价令",普京政府禁止俄罗斯能源企业按限定价格出口石油。俄罗斯将对外经贸关系"转向东方",大力增加对中国和印度等东方国家的油气出口,并从这些国家进口被美欧制裁的汽车、电子和机械设备等产品。

俄美"制裁战"对双方经济都产生了消极影响,对俄方打击更大。俄美双边经贸关系对俄罗斯而言并不具有特别重要性:2021年俄美贸易额为344亿美元,美国是俄第五大贸易伙伴国,在俄外贸总额中占比为4.4%; 俄在美国贸易伙伴中排名第23位,在美外贸总额中所占比例仅为0.8%。[1] 由于美国对俄罗斯实施史上最大规模的贸易制裁,2022年两国贸易额减少了一半以上,为161.5亿美元,美在俄外贸总额中的占比不到2%。[2] 但美国主导的西方对俄制裁产生了显著的打击效果:俄罗斯卢布一度大幅贬值,受制裁各行业都受到严重影响,俄2022年国内生产总值下降2.1%。尽管如此,制裁没有达到摧毁俄罗斯经济的目的,且俄逐渐适应制裁环境,2023年国内生产总值增长3.6%。[3] 制裁更难以实现其政治目的——俄不会为了美欧取消制裁而放弃它在乌克兰的主要安全和政治目标。与此同时,俄罗斯的反制裁也导致美国通货膨胀等问题;美为抑制通胀而采取的通过能源价格优惠和税收减免方式吸引外国企业向美转移的举措,又引发了美欧分歧。

(二) 在乌克兰的间接军事冲突

美国对乌军事援助既是乌克兰危机全面升级的诱发因素之一,又是美对

^[1] К.М.Багдасарян, "Влияние санкций на перспективы российско-американских торговоэкономических отношений," *Экономическое развитие России*, №1 2023 г., сс.22-26.

^{[2] &}quot;Годовой экспорт товаров США в РФ за 2022 год стал рекордно низким за все время подсчетов," 7 февраля 2023, https://tass.ru/ekonomika/16986725?ysclid=lryntybufw697147540.

^[3] "Росстат представляет вторую оценку ВВП за 2023 год," 5 апреля 2024, https://rosstat. gov.ru/folder/313/document/234206.

该冲突的应对策略之一。乌克兰危机全面升级后,美国及其领导的北约不断 向乌提供军事、情报和经济等援助,以帮助乌抵御俄军。美西方援助显著增 强了乌克兰的战斗力和御俄意志,乌军凭借美西方先进武器给俄罗斯军人和 装备造成严重损失,使俄美矛盾尖锐化,两国在乌实际处于间接军事冲突状态。

俄美两国对乌克兰危机全面升级原因的看法完全不同。俄罗斯认为,乌克兰危机的实质不在乌克兰本身,而在于美西方违背之前与俄达成的北约不再东扩的共识,以北约向乌扩张方式挤压俄地缘战略空间。[1] 北约向乌克兰扩员、美国及其盟友在俄罗斯边界附近部署进攻性武器系统,都被俄定性为国家安全威胁。[2] 因此,俄罗斯对乌克兰"特别军事行动"的首要目标是使乌"非军事化",[3] 这是"预防性自卫"——使用军事力量消除显而易见且不可避免的威胁。[4] 俄罗斯"特别军事行动"的第二个目标,是使乌克兰"非纳粹化"(денацификация),保护乌克兰危机发生八年来遭受战争痛苦的顿巴斯人民。[5] 因此,俄罗斯不是在"发动"一场战争,而是在"结束"顿巴斯冲突。[6] 此外,俄"特别军事行动"是应对乌为收复克里米亚等地而准备实施的对俄军事冲突。[7] 从 2014 年乌克兰危机爆发以来,美国和北约一直在全面援助乌克兰,帮助乌准备对俄战争,以实现收复克里米亚和其他目

^{[1] 2024}年3月26日下午俄罗斯国家杜马副主席巴巴科夫在中国社会科学院与该院俄罗斯学专家学者座谈时的讲话。

^{[2] &}quot;Договор между Российской Федерацией и Соединенными Штатами Америки о гарантиях безопасности," 17 декабря 2021, https://mid.ru/ru/foreign_policy/rso/nato/1790818; "Соглашение о мерах обеспечения безопасности Российской Федерации и государств-членов Организации Североатлантического договора," 17 декабря 2021, https://mid.ru/ru/foreign_policy/rso/nato/1790803/.

^{[3] &}quot;Обращение Президента Российской Федерации," 24 февраля 2022, http://www.kremlin.ru/events/president/news/67843.

^[4] О.В. Приходько, "Конфликт вокруг Украины в контексте отношений между Россией и США," *США&Канада: экономика, политика, культура,* №6 2023 г., сс.18-34.

^{[5] &}quot;Обращение Президента Российской Федерации," 24 февраля 2022.

^{[6] &}quot;Послание Президента Федеральному Собранию," 29 февраля 2024, http://www.kremlin.ru/events/president/news/73585.

^{[7] &}quot;Парад Победы на Красной площади," 9 мая 2022, http://www.kremlin.ru/events/president/news/68366.

标。^[1]2022 年 12 月,普京在回应德国前总理默克尔关于明斯克协议是为给乌克兰争取时间做好与俄罗斯军事冲突准备的言论时表示,"这只能说明俄对乌发起特别军事行动的决定是正确的,也许应该更早发起。"^[2]

与此相反,美国反复宣称:北约是防御性联盟,对俄罗斯不构成威胁; 美将继续坚定奉行北约"开门政策",支持乌克兰等国在不受外国干涉的条 件下自主决定其外交政策,包括加入北约。^[3] 美国认为俄对乌"特别军事行动" 既是对乌侵略,也是对美主导"以规则为基础的国际秩序"的挑战,因而决 定通过向乌提供各种援助,帮助乌在战场上战胜俄,同时使俄遭受"战略失 败",^[4] 沦为不再对现行国际秩序构成威胁的中等强国。

看法相左,做法也就对立,美国及其领导的北约援助乌克兰抵御俄罗斯的政策使俄美在乌陷入间接军事冲突。在乌克兰危机初期,美国在援乌武器的杀伤力和射程等方面有所限制,援乌武器包括火炮、"标枪"反坦克导弹、"毒刺"防空导弹等。随着俄军进占扎波罗热和赫尔松两州大部分地区,将克里米亚与俄占区连接起来,美国不断提高援乌武器的杀伤力,比如"海马斯"火箭炮、"爱国者"防空导弹系统、"艾布拉姆斯"主战坦克和"布雷德利"步兵战车等。据美国国防部发布的文件,截至2023年4月,拜登政府向乌克兰提供了总额近360亿美元的军事援助。[5] 美国在乌克兰建立了有效的情报数据传输系统,及时将美在乌上空侦察卫星、在北约东欧成员国上空侦察卫星、

^[1] Клименко А.Ф., "США, Китай и Россия в новой глобальной политической среде," США & Канада: экономика, политика, культура, №7 2023 г., сс.107-116.

^[2] Екатерина Котова, "Путин заявил, что разочарован заявлением Меркель о Минских соглашениях," 9 декабря 2022, https://rg.ru/2022/12/09/putin-zaiavil-chto-razocharovan-kommentariiami-merkel-po-minskim-soglasheniiam.html.

^{[3] &}quot;Ответ НАТО и США на предложения России по безопасности," 2 февраля 2022, https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/13594727.

^{[4] &}quot;Послание Президента Федеральному Собранию," 21 февраля 2023, http://www.kremlin.ru/events/president/news/70565.

^{[5] &}quot;США за все время предоставили Киеву военную помощь почти на 36 миллиардов долларов," 18 апреля 2023, https://www.1tv.ru/news/2023-04-18/451288-ssha_za_vse_vremya_predostavili kievu voennuyu pomosch pochti na 36 milliardov dollarov.

侦察机及其领土上远程雷达系统侦测到的军事情报传输给乌军,以此提高乌军的作战能力。同时,美国领导建立了一个包括 54 个国家的反俄联盟,该联盟持续向乌克兰提供武器援助,派遣各种军事专家,并在英国、德国、意大利等国境内培训乌军人。由于美西方提供的防空系统,俄罗斯无法取得乌克兰制空权,俄乌军事冲突变成陆地之战。美西方提供的先进武器,给俄军造成严重的人员伤亡和装备损失,使俄乌两军在战场上僵持不下。美国阻挠乌克兰与俄罗斯进行和平谈判,则使俄乌军事冲突长期化。美国和北约其他国家还向乌克兰派遣许多军事人员,他们在乌操作防空系统、火箭发射系统和战术弹道导弹,实际上参与了对俄作战。2022 年普京直言,俄军在乌克兰"实际上是同集体西方的军事机器作战";[1]2024 年 4 月克里姆林宫声称,俄罗斯和以美国为首的北约处于"直接对抗"状态。[2]

(三) 在欧洲的军事政治对抗

俄罗斯同美国和北约在欧洲一大西洋地区的常规军事对抗呈现加剧态势。为了遏制俄罗斯和保护盟国,美国和北约加强了在东欧前沿的军力军备。从乌克兰危机全面升级至2023年8月,美国向东欧前沿增派2万多兵力,使其驻欧兵力达到10万人,恢复到冷战时期的水平。^[3] 美国和北约在欧洲一大西洋地区密集举行多国联合海、陆、空军事演习,保持对俄军事高压态势。北约先后接纳芬兰和瑞典为正式成员国,完成了从西北方向对俄军事包围。

针对美国和北约的军事遏制,俄罗斯坚决抗衡,不断扩军备战。2022 年 8 月俄总统令规定武装力量编制为 203.9 万人,其中军人为 115 万人: [4] 2023

^{[1] &}quot;Обращение Президента Российской Федерации," 21 сентября 2022, http://www.kremlin.ru/events/president/news/69390.

^[2] Виктория Ильина, "В Кремле дали оценку отношениям с HATO," 4 апреля 2024, https://rg.ru/2024/04/04/v-kremle-dali-ocenku-otnosheniiam-s-nato.html.

^{[3] &}quot;Натовская поддержка: военное присутствие США в Европе вернулось к уровню времен холодной войны," 21 августа 2023, https://inosmi.ru/20230821/nato-265196548.html.

^{[4] &}quot;Указ Президента Российской Федерации от 25.08.2022 г. № 575 об установлении штатной численности Вооруженных Сил Российской Федерации," 25 августа 2022, http://www.kremlin.ru/acts/bank/48266.

年 12 月俄总统令将武装力量编制扩充至 220.9 万人,其中军人增加到 132 万人。^[1] 针对芬兰和瑞典加入北约,俄罗斯调整军事行政区划,重新建立莫斯科军区和列宁格勒军区。俄罗斯频繁在西部地区和黑海、波罗的海等海域进行常规军事演习,提升部队作战能力。2023 年 11 月,俄罗斯退出《欧洲常规武装力量条约》,美国和北约随后暂停履行该条约。俄罗斯退出该条约未必能改变其与北约常规武装力量严重失衡的态势,但将加剧双方在欧洲常规军备领域的竞争以及俄美在欧洲常规军事对抗,从而恶化欧洲军事政治形势。

俄美军事政治对抗使两国不仅暂停核裁军合作,而且互相加大核威慑力 度。乌克兰危机全面升级后,俄罗斯随即将其核力量转入战斗值班状态,以 核威慑手段阻止美国和北约军事干涉。由于美国和北约对俄罗斯实行军事遏 制,且北约在常规武装力量方面相对俄拥有显著优势,因此俄要确保其核威 慑的可靠性。2022年8月,俄罗斯通知美国,俄暂停《新削减战略武器条约》 框架内的核设施检查。俄罗斯继而以美国单方面违约、应将英国和法国核武 器计入北约核打击总潜力为由,于 2023 年 2 月宣布暂停参与《新削减战略武 器条约》:同时声明在条约有效期内,俄将继续遵守条约对可部署核弹头及 其运载工具数量的限制。俄罗斯按下核军控暂停键,主要意图仍在于强化核 武器安保功能,以核武器阻止美国和北约向乌克兰派兵参战,防止俄与美西 方在乌间接常规武装冲突升级。美国一方面批评俄罗斯暂停履约之举不负责 任,表示愿意与俄就核军控问题进行谈判,另一方面以对本国"三位一体" 核力量现代化和进行核试验等方式,提高对俄核威慑能力。2023年11月, 俄罗斯撤销关于批准《全面禁止核试验条约》的法律,为其核试验解禁松绑。 同年12月,俄罗斯完成在白俄罗斯的战术核武器部署,增强了对北约欧洲成 员国的核威慑。2024年1月,美国计划在英国重新部署战术核武器,[2]毫不

^{[1] &}quot;Указ Президента Российской Федерации от 01.12.2023 г. № 915 об установлении штатной численности Вооруженных Сил Российской Федерации," 1 декабря 2023, http://www.kremlin.ru/acts/bank/50033.

^{[2] 《}俄外交部:俄罗斯警告美国不要将核武器重新部署到英国》,俄罗斯卫星通讯社网站,2024年1月30日,https://sputniknews.cn/20240130/1056747388.html。

掩饰其慑俄意图。同年 5 月,俄罗斯举行非战略核力量演习,演练非战略核武器的准备和使用。俄美核博弈呈现升级之势。

(四) "外交战"

乌克兰危机爆发后, 俄美"外交战"升级。其一, 美西方推动联合国通 过各种"反俄挺乌"决议,俄罗斯则极力阻拦美西方提案上会表决。美西方 在其提交联合国审议的涉乌克兰局势提案中,将俄罗斯"特别军事行动"斥 为"侵略",要求俄立即停战撤军。俄罗斯则要求美国和北约同俄就欧洲安 全原则达成协议, 并呼吁国际社会注意顿巴斯冲突问题。由于俄罗斯在联合 国安理会有否决权,联合国大会成为俄与美西方在涉乌问题上外交博弈的主 要平台,双方在此进行了多次交锋。其二,美俄两国互相驱逐外交官。在乌 克兰危机全面升级之前,美俄多次互逐外交官和查封外交馆舍,彼此使团已 大幅减员:之后,美国数次驱逐俄罗斯外交官,遭到俄方及时对等回应,人 数受限的使团已不敷正常工作需求。其三,美俄在国际组织进行排挤与反排 挤之争。作为对俄罗斯的"惩罚",美西方联手剥夺了俄在欧洲委员会和联 合国人权理事会的成员资格。美西方企图将俄罗斯排挤出二十国集团,但因 为中国和印度尼西亚等国的反对而落空。其四、美国极力将亚非拉国家拉入 反俄国际制裁阵营,俄罗斯则游说这些国家不参加国际制裁。由于美西方动 辄挥舞"制裁大棒"的霸道做派不得人心和俄罗斯的外交努力,有 100 多个 国家没有参加对俄国际制裁。俄罗斯称这些国家为"世界多数",并将其作 为外交和贸易的优先或替代方向。

(五) 意识形态对抗

俄美意识形态对抗愈益加深。美国认为俄罗斯是地缘政治和意识形态对手,必须予以遏制。^[1] 拜登政府比特朗普政府更重视对外扩展自由和民主价值观,致力于对俄罗斯和原苏联地区其他国家进行"民主改造"。美国资助

^[1] Л. Сокольщик, Д. Суслов, "Перспективы отношений России и США в правление Дж. Байдена. Идеологическое и политическое измерения," *Международные процессы*, №1 2022 г., сс.148-165.

俄罗斯的自由主义反对派,寄望通过他们在俄策动"颜色革命"。美国在"巩固民主"的幌子下不断推进北约东扩,并通过主办所谓"民主峰会"等方式贬损俄罗斯的国际形象。而普京治下的俄罗斯则以保守主义强国自居,致力于在国内外捍卫俄独特的发展道路和传统价值观。[1] 俄罗斯坚决反对美国利用"民主问题"干涉俄内政,在国内防范并在欧亚地区协助伙伴国抵御"颜色革命"。

乌克兰危机全面升级后,美国与俄罗斯之间"民主"和"威权主义" (авторитаризм) 斗争升级。普京政府进一步发展了俄罗斯的自主文明构想,首次以"文明国家" (государство-цивилизация) 定位俄文明属性,并以俄民族主义对抗美国自由主义。普京政府的外交政策空前意识形态化:将俄罗斯与美西方的对抗提升为民族国家同新殖民主义、主权国家同霸权主义的斗争。[2] 为此,俄罗斯致力于同"世界多数"一道建立多极世界。由此可见,俄美意识形态对抗已经不可调和。

全面对抗成为普京第四个总统任期俄美关系的主导特征,且其中各主要领域的对抗还在加深。从普京第一个总统任期的俄美接近到其第二个任期的俄美疏远,从"梅普组合"时期的俄美关系"重启"到普京第三个总统任期的俄美有限对抗,再到其第四个任期的俄美全面对抗,两国关系逐渐步入死胡同。两国不但难以摆脱相互关系固有的三大结构性矛盾——地缘政治竞争、意识形态矛盾和安全困境,[3]而且将其他所有领域的联系都政治化和对抗化。现实的地缘战略利益冲突和深刻的意识形态矛盾,加上互不妥协的政治意志,将俄美关系引入冷战结束后的最低谷,并赋予其长期性。俄美全面对抗态势是如此牢固,以至于两国都不指望对方领导人更迭能对其有所改善。

^{[1] &}quot;Послание Президента Федеральному Собранию,"12 декабря 2013, http://www.kremlin.ru/news/19825.

^{[2] &}quot;Концепция внешней политики Российской Федерации," 31 марта 2023, http://www. kremlin.ru/events/president/news/70811.

^[3] 柳丰华:《俄美关系的走向及其影响》,《国际问题研究》2021年第2期,第69-76页。

二、普京新任期的对美政策

进入第五个总统任期,普京对美国曾经抱有的幻想已然破灭。"9•11"事件后,普京治下的俄罗斯为美国在阿富汗的反恐战争提供了重大支持,得到的回报却是美在独联体地区发动旨在拔除俄影响力根基的"颜色革命"一一当前乌克兰危机全面升级的根源可以追溯到2004年的乌克兰"橙色革命"。俄格(鲁吉亚)武装冲突、2014年乌克兰危机、乌克兰危机全面升级,其背后无不充斥着美国的遏俄意图和行动。20多年来,普京领导的俄罗斯历届政府一直谋求通过外交途径与北约就欧洲安全原则达成协议,但北约置俄罗斯立场和安全关切于不顾,将其军事设施扩张到与俄相邻的乌克兰,终于引起俄军事反应,导致俄同美国和北约的对抗。俄美关系从接近到疏远再到对抗的转变,使普京越来越不信任美国。2023年普京批准新版《俄罗斯对外政策构想》(以下简称2023年版《构想》),将消除美国的世界主导地位、新殖民主义和霸权主义野心作为俄对美外交的基本任务。[1]

当前的俄美对抗现实、美国国内政治中牢固的反俄共识,和对特朗普2017年执政后改善美俄关系期望破灭的记忆犹新等因素,都使普京政府对两国关系前景持悲观态度。早在2023年9月参加东方经济论坛会议时,普京就表示,无论谁在2024年美国总统选举中当选,美国对俄政策都不会发生根本性的变化。美国将俄罗斯视为长期对手甚至敌人,并将这种观念植入了普通美国人的头脑,未来要想改变美国这艘船的航向,将是非常困难的。^[2]2024年3月,俄罗斯外长拉夫罗夫说,俄不期待美国总统选举给俄美关系带来变化,因为特朗普执政期间美对俄实施了当时"最严厉的制裁之一",现在的拜登

^{[1] &}quot;Концепция внешней политики Российской Федерации," 31 марта 2023.

^{[2] &}quot;Путин считает, что выборы в США в 2024 году не повлияют на политику Вашингтона," 12 сентября 2023, https://tass.ru/politika/18726407.

政府在遏俄政策上则"超过了所有人"。^[1] 有鉴于此,普京在第五个总统任期内的对美政策大致如下:

(一)继续反制裁

2023 年 9 月,普京将 2014 年对俄制裁反击措施法令的有效期延长到 2024 年底。^[2] 在美国新总统上台后,俄罗斯仍将顺延该法令。除了继续禁止从美国等"不友好国家"进口农产品、原材料和食品之外,俄罗斯将继续阻止国内资本流入美国,限制美不友好人士和公司进入俄资本市场,禁止与被俄制裁的美个人和企业进行交易。俄罗斯将继续制裁从事不友好行为的美国官员和公民。此外,俄罗斯将继续通过对内实施经济结构调整和进口替代、对外加强与东方国家经贸合作,与美西方进行经济对抗。2023 年版《构想》规定:俄罗斯将建立独立于西方的国际支付系统;发展同中国和印度等亚非拉国家的经贸合作,加强在金砖国家、上海合作组织、独联体、欧亚经济联盟等机制下的区域合作。^[3] 俄罗斯与东方国家不仅扩大了贸易规模,而且在贸易结算去美元化方面取得了显著进展。以中俄贸易为例,当前两国贸易本币结算比例已达到 92%。^[4]

(二)继续对抗美国和北约的军事政治遏制

2023年版《构想》指出,俄罗斯面临的主要威胁是美国领导的"集体西方"以乌克兰危机全面升级为由,对俄发动混合战争,并竭力削弱俄;俄将维护其主权和安全,阻止"不友好国家"在其邻国部署或加强军事基础设施。[5]2024年2月,普京发表国情咨文——该文件也被视为他参加 2024 年俄罗斯总统选

^{[1] &}quot;Лавров предрек отсутствие перемен в отношениях с РФ после выборов в США," 1 марта 2024, https://iz.ru/1658634/2024-03-01/lavrov-predrek-otsutstvie-peremen-v-otnosheniiakh-s-rf-posle-vyborov-v-ssha.

^{[2] &}quot;Путин продлил до конца 2024 года действие контрсанкций," 18 сентября 2023, https://tass.ru/politika/18777003.

^{[3] &}quot;Концепция внешней политики Российской Федерации," 31 марта 2023.

^{[4] 《}俄副总理: 俄中跨境贸易本币结算比例达到 92%》,俄罗斯卫星通讯社网站,2024 年 3 月 27 日,https://sputniknews.cn/20240327/1058008420.html。

^{[5] &}quot;Концепция внешней политики Российской Федерации," 31 марта 2023.

举的竞选纲领——再次声明,俄将铲除乌克兰的"纳粹主义",完成"特别军事行动"的所有预设目标,维护俄国家主权和安全。[1] 由此可见,俄罗斯将继续实施对乌克兰"特别军事行动",并准备同美国和北约长期军事对抗。为此,俄罗斯继续扩军备战,2024年3月普京签署春季征兵令,征召15万人服役; [2] 调整武装力量结构,在莫斯科军区和列宁格勒军区建立两个跨军种、地区性的战略集团军,以应对乌克兰方向的威胁,并消除芬兰、瑞典加入北约所造成的威胁;不断扩大军工生产,保障弹药、无人机和导弹等武器装备供给,增加先进的"匕首""锆石"等高超音速导弹供应。俄军根据在乌克兰的作战经验,不断加强对军人的作战训练,包括举行陆、海、空军事演习和组织人员培训等,以提高俄军战斗能力。俄罗斯在避免同美国和北约发生直接军事冲突的同时,也在进行应对直接军事冲突的准备。

(三) 依靠核威慑保卫国家安全和战略利益

"三位一体"核力量是俄罗斯同美国和北约进行非对称军事抗衡、维持俄美战略稳定的关键武器。正如俄知名学者特列宁所说,当前俄罗斯之所以更加依靠核力量,是因为俄难以实现与北约集团的常规军备平衡;而且如苏联经验所示,这样做将对俄经济产生致命性后果。^[3]俄时任国防部长绍伊古在 2023 年初表示,核盾牌过去是,现在仍然是俄主权和领土完整的主要保障。^[4] 普京在 2024 年国情咨文中宣称,俄罗斯战略核力量处于备战状态,随时可以有保障地使用。^[5] 俄罗斯不断加强战略核力量,包括"亚尔斯"洲际弹道导弹、"先锋"洲际高超音速导弹、"萨尔马特"重型弹道导弹、核潜艇、

^{[1] &}quot;Послание Президента Федеральному Собранию," 29 февраля 2024.

^{[2] 《}普京签署俄联邦春季征兵令:征召 15 万人》,俄罗斯卫星通讯社网站,2024 年 3 月 31 日,https://sputniknews.cn/20240331/1058074207.html。

^[3] Дмитрий Тренин, "Как Россия может покончить с дефицитом страха в отношениях с Западом," 27 февраля 2024, https://profile.ru/abroad/kak-rossiya-mozhet-pokonchit-s-deficitom-straha-v-otnosheniyah-s-zapadom-1456137.

^[4] Юрий Гаврилов, "Шойгу рассказал, как в 2023 году будут развиваться Вооруженные силы," 10 января 2023, https://rg.ru/2023/01/10/podskazano-na-peredovoj.html.

^{[5] &}quot;Послание Президента Федеральному Собранию," 29 февраля 2024.

图 -160M 和图 -95MC 战略轰炸机等。俄罗斯定期举行陆海空战略核力量都参与的战略威慑演习,并在白俄罗斯部署战术核武器,展示其核威慑的可信性和有效性。

同时,普京政府也表示希望并准备与美国就《新削减战略武器条约》问题进行对话。但是,种种因素使俄罗斯这一立场难以付诸实施:一是当前俄美尖锐对抗和美国内政中浓重的反俄情绪,使两国缺乏核军控对话的现实基础。二是俄罗斯将俄美恢复关于《新削减战略武器条约》的对话同解决乌克兰危机及美国对乌军事政治援助问题挂钩,而不想只讨论该条约,[1] 美不能接受这一谈判立场。而美国既想与俄罗斯就核军控问题谈判,又要使俄在战场上遭受"战略失败"的立场,也无法为俄方接受。[2] 三是俄罗斯还要求英国和法国参与俄美核裁军谈判,将俄美双边谈判变成俄与北约核谈判,这一立场美国也不会接受。因此,《新削减战略武器条约》面临在2026年2月到期后失效的风险,未来俄美战略武器可能无约可控。

(四) 坚决抵制美国对俄内政干涉

普京是强国主义者,致力于对内建立强大政权,对外巩固俄罗斯大国地位。早在2005年,普京政权就提出"主权民主"思想,以此在理论和实践上抵御美国对俄输出"颜色革命",维护俄主权和发展道路。在2024年国情咨文中,普京重申,俄罗斯将继续发展民主制度,捍卫自身发展道路,不允许任何势力干涉俄内政。[3] 普京政府将注重维护社会政治安全,防范乌克兰对俄边境地区军事袭击,防止国际恐怖主义势力在俄境内发动恐怖袭击,避免此类事件扰乱俄民心,给美国干涉俄内政提供机会。普京政府将继续缩紧美西方资助俄罗斯反对派和非政府组织的渠道,管理国内媒体和非政府组织,维护俄"可控民主"。同时,俄罗斯将在优先保障军工生产和战略性行业发

^{[1] &}quot;Лавров предрек отсутствие перемен в отношениях с РФ после выборов в США," 1 марта 2024.

^{[2] &}quot;Послание Президента Федеральному Собранию," 29 февраля 2024.

^[3] там же.

展的前提下,加大对社会民生领域的财政投入,以防美国利用民众不满情绪和反对派抗议在俄策动"颜色革命"。

(五) 抑制美国在欧亚地区的扩张

通过独联体、欧亚经济联盟、集体安全条约组织、俄白联盟国家等机制,将原苏联加盟共和国纳入俄罗斯主导的多层次(紧密度)、多功能(经济和/或安全)一体化地区体系,一直是普京在其各执政时期不变的对欧亚地区政策目标。2023 年版《构想》重新用苏联解体初期的"近国外"(Ближнее зарубежье)概念指称欧亚地区,并规定俄罗斯远期致力于在该地区建立经济和政治一体化空间,[1] 再度展示了普京在新的总统任期内整合欧亚地区的抱负和政策。普京政府将加强与欧亚国家在上述机制下的经济或安全一体化,以抑制美国在该地区的政治经济扩张。俄罗斯将发展与欧亚国家的双边多领域合作,通过经济和能源等工具鼓励这些国家实行亲俄或友俄政策。普京政府将支持亲俄欧亚国家抵御美西方策动的"颜色革命",并利用冲突调解和政治施压等手段抑制反俄欧亚国家的亲美倾向。

如果说在乌克兰危机全面升级之前,普京政府在与美国对抗的同时,并 不放弃与美缓和关系的期望,现在普京政府已不再指望俄美关系能有所改善, 它所做的全部准备都是在应对俄与美西方对抗的持续加剧甚至升级。这正是 俄美关系令两国和国际社会忧虑之处。

三、新一届美国政府不会改变遏俄政策

尽管在美国大选结果揭晓前预判新一届美国政府的对俄政策缺乏针对性,但根据近年俄美关系状况和特朗普、拜登执政期间的对俄政策,未来美国对俄政策趋势仍有迹可循。无论谁赢得总统选举,新一届美国政府都不会改变遏俄政策。主要理由包括:美国政府将俄罗斯定性为国际和平与世界秩

^{[1] &}quot;Концепция внешней политики Российской Федерации," 31 марта 2023.

序的直接威胁,要使俄遭受"战略失败"; [1] 美两党在遏俄问题上拥有坚定 共识,都致力于强硬抗俄;特朗普虽不反俄,但如若当选,将在国会制衡和 两党压力下,像其第一个任期一样奉行遏俄政策。

(一)继续遏制俄罗斯

首先,美国将继续支持乌克兰抗击俄罗斯,以达到遏俄弱俄目的。如果说乌克兰危机初期乌克兰抵挡住俄军对基辅的进攻,给了美国和北约通过军援可以帮助乌军战胜俄军的希望,2023年乌军大反攻的失败则使美西方认识到乌战胜俄的可能性不大。尽管如此,美西方并不打算从乌克兰危机中"抽身",允许乌同俄罗斯和谈,而是选择继续利用乌抗击俄。因为美西方不能以与俄罗斯妥协的方式解决乌克兰危机,并且仍然相信凭借自身更强大的实力,能够在这场持久战中获得胜利。[2] 未来美国将延续援助乌克兰政策,以乌遏俄。美国将继续向乌克兰供应大量先进武器,包括 F-16 战机等,甚至放开对中远程导弹等军援管制,并提供情报支持和财政等援助。不过变数依然存在:如果特朗普当选,美国有可能减少对乌军援金额。

其次,美国将继续在欧洲遏制俄罗斯。美国将继续加强在波兰等东欧前沿盟国的军事存在,并与芬兰、瑞典这两个北约新成员国发展军事合作,领导北约巩固自身防御、加强对俄威慑。北约自 2022 年发布新版战略构想,将俄罗斯界定为"重大而直接的威胁"以来,不断增加国防开支,提高武器产能,以增强各成员国作战实力,同时保障对乌克兰长期武器援助。北约继续在东欧前沿开展"坚定捍卫者"等陆军大型联合演习,加强从波罗的海和黑海方向的对俄空域侦查,举行多国海、空军联合演习,以对俄施加军事压力,甚至牵制一部分在乌克兰执行军事任务的俄部队。

再次,美国将加大对俄核威慑力度,同时防止乌克兰危机升级到使用核

^[1] The White House, "National Security Strategy," October 2022, https://www.whitehouse.gov/wp-content/uploads/2022/11/8-November-Combined-PDF-for-Upload.pdf.

^[2] Дмитрий Тренин, "Как Россия может покончить с дефицитом страха в отношениях с Запалом."

武器的地步,降低美俄核冲突风险。美国指责俄罗斯领导人关于可能使用核 武器保卫国家安全和领土完整的表态不负责任,警告俄不要在乌克兰使用战 术核武器。美国将重新在英国部署核武器,更新其在欧洲其他国家军事基地 的战术核弹。北约每年举行"坚定正午"核演习,甚至公开演练针对俄罗斯 的模拟核打击。与此同时,美国通过公开提醒俄罗斯要避免可能导致他国核 误判的言论、与俄方就防止核战争问题进行秘密接触等方式,降低与俄核冲 突风险。

最后,美国将继续在欧亚地区遏制俄罗斯。除了乌克兰,美国将继续支持反俄的摩尔多瓦等国融入欧洲一体化进程。美国或利用欧亚国家间既有矛盾,挑起新的紧张局势,以离间俄罗斯与区内伙伴国的关系。美国将通过发展与欧亚国家在双边或北约框架下的军事政治合作,排挤俄罗斯在欧亚地区的影响,使这些国家不再将俄视作地区安全的主要保障者。^[1] 美国将继续发展与欧亚其他国家的政治关系和经济合作,鼓励它们与俄罗斯保持距离;通过施加政治压力和以经济制裁相威胁等方式,阻挠这些国家参与俄主导的地区一体化。^[2] 对于亲俄的白俄罗斯,美国则继续保持经济制裁和军事施压,以压促变。美国将加大对欧亚国家的民主渗透,致力于培育"颜色革命"进而动摇俄在这些国家的势力基础。

(二)继续制裁俄罗斯

美国将继续实施行业制裁,进一步加强对俄罗斯金融、能源、军工、冶金和高科技等关键行业的封锁。美国将强化贸易制裁政策,以减少俄罗斯出口收入,压缩其进口军民两用技术设备的渠道。美国还将继续扩大针对俄罗斯高官、议员和寡头等精英的人员制裁,对俄实施空中交通等禁令。长期实行对俄制裁政策是由一系列美国安全与外交政策文件、行政命令和国家法律

^{[1] &}quot;Отношения России с некоторыми из постсоветских партнеров охладились," *Независимая газета*, 26 декабря 2023, с.9.

^[2] Сергей Жильцов, "США продолжат курс на дестабилизацию постсоветского пространства," 29 октября 2023, https://www.ng.ru/courier/2023-10-29/11_8864_usa.html.

所确定的。比如,2022 年版美国《国家安全战略》确定了对俄罗斯综合遏制战略,即运用经济、军事、政治和信息等所有手段遏俄。[1] 一旦新的制裁措施在法律上得到巩固,取消制裁将更加困难。美国仍然指望通过持续增强的经济制裁,达到迫使俄罗斯在乌克兰停战撤军的政治目的,同时削弱俄经济和军事实力,影响俄精英和民众以动摇普京政府的执政基础。有鉴于此,俄罗斯专家无奈预言: "莫斯科和华盛顿之间的政治危机是如此之深,以至于在不久的将来,唯一现实的情景就是制裁升级。"[2]

(三)继续利用"民主"工具干涉俄罗斯内政

在俄罗斯传播美式民主和人权的愿望不会从美国外交政策中消失。^[3]2024年普京以高票再次当选俄罗斯总统这一事实表明,美西方指望借助经济制裁、军事政治遏制和信息战激起俄民众推翻普京政权的政治企图落空。尽管如此,美国将继续在俄推广民主价值观和制度,利用"民主"工具干涉俄内政。美国将继续支持俄罗斯反对派政党和非政府组织的活动,以影响俄公众舆论、社会精英乃至政治局势。美国批评俄罗斯民主和人权问题的一个最近表现,是指责俄应为反对派政治家纳瓦利内之死负责、质疑 2024年俄总统选举的公正性。如果民主党继续执政,美对俄罗斯政策的意识形态色彩会更重一一从批评俄政权对反对派活动的限制到抨击选举的不公正性,甚至鼓动俄民众推翻现政权。

(四) 在核军控领域合作可能性不大

选择性合作是长期以来美国对俄政策之一,而在乌克兰危机全面升级后, 美国极不情愿地维持了与俄罗斯在核军控领域的合作。实际上,两国在这个

^[1] Сергей Жильцов, "США продолжат курс на дестабилизацию постсоветского пространства."

^[2] Иван Тимофеев, "Конгресс США и санкции против России," 19 июня 2023, https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/kongress-ssha-i-sanktsii-protiv-rossii/.

^[3] Eugene Rumer and Richard Sokolsky, "Thirty Years of U.S. Policy Toward Russia: Can the Vicious Circle Be Broken?," June 20, 2019, https://carnegieendowment.org/2019/06/20/thirty-years-of-u.s.-policy-toward-russia-can-vicious-circle-be-broken-pub-79323.

仅存领域的合作也已空心化。防止与俄罗斯发生核冲突,并利用核军控条约削弱俄核潜力,将是新一届美国政府对俄政策的理性选项。一方面,美国认识到,在当前对抗中,俄罗斯因为在常规武器上与北约差距甚大,强化了核武器在保卫本国和盟国安全方面的作用,美既要预防与俄核冲突风险,又不容许俄以核威慑方式实现地缘政治目标。^[1] 另一方面,利用《新削减战略武器条约》控制和削减俄罗斯核武器规模、避免与俄进行核军备竞赛的风险、与俄在全球范围降低核武器的作用,符合美国的利益。因此,美国可能要求俄罗斯恢复实施《新削减战略武器条约》,与俄共同延长条约有效期。当然,这是民主党方面的观点。对于民主党人而言,问题是在加大对俄罗斯核威慑力的同时,如何使俄保持与美核裁军合作。

特朗普和很多共和党人无意保持与俄罗斯在核军控领域的合作,要求美国退出《新削减战略武器条约》。他们认为该条约束缚了美国,使俄罗斯和中国更强大,却使美更虚弱。他们建议加强美国核力量,做好同时面对俄罗斯和中国两个核对手的准备;评估美核力量现状,消除可能存在的缺陷;要求未来与俄达成的任何限制美俄核武库的军控协议都要限制俄所有核力量,包括非战略核武器,并且同样限制中国的核武库。[2] 换言之,共和党人主要致力于更新美国核武库,追求对俄核优势,而不重视美俄核裁军合作。

四、未来俄美出现政策调整的可能性

未来俄美关系改善的可能性不能排除,但在 2024 年两国总统选举后改善的概率小,幅度有限。2023 年 12 月,普京提出俄美关系恢复正常的基本条件,即美国尊重俄罗斯的利益,通过对话与互相妥协,而不是制裁与军事遏制方式解决彼此间矛盾;并表示俄已做好与美关系正常化的准备,但美方

^[1] The White House, "National Security Strategy," October 2022.

^{[2] &}quot;Республиканцы внесли в конгресс законопроект о выходе США из ДСНВ," 18 мая 2023, https://www.rbc.ru/politics/18/05/2023/646679f39a79474738b59691.

还没有出现这样的条件。^[1] 由于在俄美关系中美攻俄守,乌克兰的地缘政治 归属对俄罗斯可谓重大利益,对美国却是次要利益。因此,未来存在一些能 够使美对俄认知和现实需求发生变化,从而放松对俄遏制与制裁的内外部因 素。在这些特定条件下,俄美关系将得到一定程度的改善。

其一、若特朗普当选总统、日美国对军事援助乌克兰保持克制、俄美关 系或将部分改善。在乌军反攻俄军失利的形势下,美国民主党仍倾向军援乌 克兰,共和党则主张限制对乌援助,两党分歧已造成国会对一部分援乌法案 的长时间争论和审批滞后。2023年10月,拜登政府向国会提交一份总额约 1060 亿美元的 2024 财年紧急预算案,其中包括 614 亿美元对乌克兰军事和 经济援助、143亿美元对以色列军事援助、140亿美元美墨边境移民执法资金 等。拜登政府特意将对乌和对以军援"捆绑"送审,又附加共和党要求的美 国边境管控拨款,就是要争取共和党议员的支持,使对乌援助得以通过。[2] 即便如此,经过两党长久的争论和讨价还价,众议院迟至2024年4月才通过 援助乌克兰、以色列等的950亿美元四项法案,其中对乌援助为610亿美元, 对以援助上调为 260 亿美元。[3] 该法案随即获得民主党控制的参议院的批准 和拜登总统的签批。援乌法案审批滞后必然延误美国对乌武器装备交付,影 响乌军战斗力和乌俄战局。从2023年12月以来,俄军在乌克兰多数方向上 缓慢而持续地扩大控制区, 这意味着美国及其盟友要想保持其在乌地缘政治 收益,必须不断提高支出成本,而美两党就新的援乌法案达成一致将更加困难。 随着反对向乌克兰提供高额军援的美国民众和两党议员人数不断增加,未来 美政治精英有可能在减少对乌援助问题上达成共识。本就不愿对乌克兰承担

^{[1] &}quot;Итоги года с Владимиром Путиным. Владимир Путин в прямом эфире подвёл итоги года и ответил на вопросы журналистов и жителей страны," 14 декабря 2023, http://www.kremlin.ru/events/president/news/72994.

^[2] 林子涵:《对乌以高额军援,美国计划推进难》,《人民日报海外版》2023年10月31日,第10版。

^{[3] 《}美国众议院通过援乌法案,俄方回应》,参考消息网,2024 年 4 月 21 日,https://ckxxapp.ckxx.net/pages/2024/04/21/892594a6c7224a57bd6b598384d20f75.html。

过多责任的特朗普如果赢得总统选举,可能顺应民众意见和两党共识,实行对乌减援政策。在这种情形下,美国和俄罗斯在乌克兰的冲突将明显弱化,使美俄关系得到一定程度的改善。

其二,美为拉拢俄共同遏制中国,或主动调整对俄政策。有分析认为,美国为加大对华遏压力度,有可能会放松对俄制裁和遏制,拉拢俄联手对华。 美国视中国为唯一既有意图,又有经济、军事和科技等实力重塑美主导现行国际秩序的竞争对手,[1] 实行对华经济打压和军事政治遏制政策。无论 2024年总统选举结果如何,新一届美国政府都将延续既定政策,持续加大经济、军事、政治和科技创新等领域对华遏制力度,甚至可能在中国周边制造类似于乌克兰危机的混乱,以达到扰华弱华目的。美国可能为集中力量遏制中国,改变对"俄罗斯威胁"的认知,放松对俄制裁和遏制,以拉俄遏华。但目前来看,美国实行拉俄遏华策略的可能性很小,因为美不可能在包括乌克兰危机在内的诸多美俄矛盾上作出让俄罗斯满意的妥协和让步。即使美国实行这一策略,俄罗斯也不大可能以损害对华关系为代价换取对美关系改善。[2]

其三,新一轮巴以冲突已分散一部分美国对乌克兰军事援助。若以色列同巴勒斯坦和伊朗的冲突升级为中东地区战争,美国将卷入其中,从而不得不大幅减少对乌援助。中东因其丰富的油气资源和全球水陆交通枢纽地位等,一直是美国对外战略的重点地区,以色列则是美在该地区最重要的军事政治盟友和意识形态伙伴。2023年10月巴勒斯坦伊斯兰抵抗运动(哈马斯)与以色列的武装冲突发生后,美国积极向以提供军事援助,出现以、乌(克兰)两国竞争美军援的问题。2024年4月以色列和伊朗使用导弹和无人机互相袭击,双方武装冲突可能升级为地区性战争。巴以冲突、伊以冲突和伊朗核问题等相互交织,可能使美国深度卷入中东战争,难以同时充分满足以色列和

^[1] The White House, "National Security Strategy," October 2022.

^{[2] &}quot;«Новый президент столкнется с сопротивлением»: как изменятся отношения РФ и США после выборов в 2024 году," 28 декабря 2023, https://regions.ru/politika/novyy-prezident-stolknetsya-s-soprotivleniem-kak-izmenyatsya-otnosheniya-rf-i-ssha-posle-vyborov-v-2024-godu.

乌克兰的武器需求,从而不得不降低对乌克兰危机干涉力度。俄美对抗或将 因之有所缓和。

以上所述只是一部分未来可能导致俄美关系有所改善的因素,将来也可能出现其他产生相同作用的因素。即便如此,俄美关系在中长期预计都不会有实质性改善。

五、结语

无论是持续执掌俄罗斯政权的普京,还是在 2024 年美国总统选举中胜出的领导人,都将延续本国既定的外交战略。鉴于导致俄美全面对抗的诸多矛盾不大可能得到解决、两国缺乏以互相妥协求共识的态度等因素,不难预测,俄美全面对抗将贯穿普京新的六年总统任期,甚至延续到 2030 年代上半期。

未来,俄美全面对抗在继续实力对决的态势下,有两个重大风险值得国际社会密切关注。其一是《新削减战略武器条约》可能在到期后自动失效,届时俄美战略军备将无约可控。这种前景将重挫世界核不扩散进程,有可能重启俄美核军备竞赛。其二是美国和/或北约若干成员国派兵干涉乌克兰危机,导致其同俄罗斯在乌克兰发生有限规模的直接常规武装冲突。如果俄军在乌克兰继续推进战线和扩大占领区,突破美国和北约的容忍底线,后者以某种方式直接军事干涉乌克兰危机就势所难免。俄美两国都努力避免核冲突,因而核冲突风险不大;但俄罗斯同包括美国在内的北约能否避免在乌克兰发生直接常规武装冲突,却是一个愈发具有现实紧迫性的开放式问题。

【责任编辑:吴劭杰】